



México, D.F., Palacio Legislativo de San Lázaro, a 28 de febrero 2015
CESOP/CVyD/102/15

Reconocernos como democracia consolidada es una asignatura pendiente en México

- La consolidación de la democracia no sólo es poder votar.
- Sánchez y Sánchez analiza el grado de incertidumbre institucional en México.

El proceso de consolidación democrática en México todavía no trasciende la fase de estabilización y funcionamiento óptimo de las reglas y procedimientos electorales, y aún con un marco normativo amplio para regular las elecciones, existe cierto grado de incertidumbre entre los ciudadanos y por tanto, no se puede hablar de una democracia fortalecida en el país.

Estas consideraciones se encuentran en el ensayo “Percepciones de incertidumbre institucional y consolidación democrática: El contexto poselectoral de julio de 2006 en México”, elaborado por Carlos Luis Sánchez y Sánchez y que forma parte de los textos que integran el último número de la *Revista Legislativa de Estudios Sociales y de Opinión Pública*, publicada por el Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública (CESOP) de la Cámara de Diputados.

El ensayo analiza la consolidación democrática desde una perspectiva interna, y toma como variable dependiente los grados de incertidumbre, los actores políticos que participaron en el proceso electoral de 2006, y establece como unidad de observación las cogniciones o percepciones individuales de los ciudadanos con relación al cambio de régimen político.

Sánchez y Sánchez basa su investigación en el análisis de la encuesta pos-electoral sobre las elecciones presidenciales de julio del 2006 en México, realizada por el Proyecto de Elecciones Nacionales Comparadas III (*Comparative National*

Election Project-CNEP III), que incluye actualmente el estudio de 19 elecciones nacionales en 24 países y se lleva cabo desde 1990.

El documento examina el contexto de alta polarización pos-electoral, producto de la duda sobre la confiabilidad de los resultados en las elecciones presidenciales en México el 2 de julio del 2006, y demuestra que las percepciones de incertidumbre institucional pueden coexistir con un apoyo mayoritario a un sistema democrático; en el caso mexicano este sustento a la democracia es un indicador insuficiente de consolidación democrática, concluye el autor.

El ensayo se estructura en subtemas como: la percepción de incertidumbre institucional y consolidación democrática; demócratas con incertidumbre: el contexto poselectoral de las elecciones presidenciales de julio de 2006; apoyo a la democracia; incertidumbre sobre las reglas del juego; incertidumbre sobre los resultados; legitimidad de la regla de mayoría; equidad y libertad en los procesos electorales; sentimientos poselectoral y fortaleza o debilidad de la democracia.

El autor concluye que la etapa electoral sigue siendo una asignatura pendiente para reconocernos como democracia consolidada, pues aún nos encontramos en el camino de la institucionalización electoral y nos falta para llegar a una fase donde la legitimidad permita la consolidación de un principio de legalidad democrática basada en el voto de las mayorías.

--oo---OOO—oo--